

Online-Ausgabe

Le Nouvelliste 1950 Sion 027/ 329 75 70 https://lenouvelliste.ch/ Genre de média: Internet Type de média: Presse journ./hebd. UUpM: 902'583 Page Visits: 3'369'600





Ordre: 1073023 N° de thème: 375.009 Référence: 91850004 Coupure Page: 1/4

## «Le Nouvelliste Data»: quels sont les secteurs qui boostent l'emploi dans l'économie valaisanne?

Pour notre opération Data de ce mois, nous nous sommes intéressés à la création d'emplois en Suisse et en Valais entre 2011 et 2021: quels sont les secteurs les plus dynamiques? Que disent les statistiques officielles? 04 mai 2024, Olivier Hugon

Qui «porte» l'économie valaisanne? Quel est le secteur qui a créé le plus d'emplois entre 2011 et 2021 dans notre canton? C'est avec ces questions en tête que nous avons analysés, avec nos partenaires de la Haute école ARC, les données fournies par l'Office fédéral de la statistique.

Il en ressort que, si on prend en compte la progression démographique en ramenant les nouveaux postes de travail à 1000 habitants, le Valais se classe parmi les gagnants en Suisse, avec une croissance de 2,5%. C'est moins bien que le canton de Vaud ou que l'Arc jurassien, mais c'est à peu près l'équivalent de ce qu'il s'est passé du côté de Genève. A l'échelle romande toujours, les cantons de Berne et de Fribourg ont, eux, connu un recul.

Retrouvez ci-dessous nos graphiques et nos cartes interactives et l'interview du spécialiste Nicolas Babey, professeur à la Haute école de gestion Arc.

## «En Valais, c'est dans la santé qu'on a créé le plus d'emplois en dix ans»

Sur les dix dernières années, qui a créé le plus d'emplois en Valais?

Comme dans tous les autres cantons, c'est dans les services que le nombre d'emplois a progressé. Le secteur tertiaire, c'est-à-dire les services, regroupe un ensemble très large d'activités: médecin, garagiste, enseignant, libraire, etc.

En Valais, entre 2011 et 2021, le recul de l'emploi dans le secteur primaire, l'agriculture pour faire court, est nettement moins marqué que dans le reste du pays. Pourquoi?

L'agriculture concerne aussi bien la vigne, que l'élevage (production laitière ou de viande), la production céréalière ou encore maraîchère. Il faudrait voir dans le détail quelles sont les activités clés qui permettent à l'agriculture valaisanne de faire preuve de cette bonne résilience.

La baisse est par contre relativement marquée dans le secondaire. Le Valais s'est désindustrialisé? Cela pourrait-il changer avec un retour de l'industrie de pointe comme le développement de Lonza à Viège ou le maintien d'un site chimique toujours fort à Monthey?

En 1970, environ 50% des actifs en Suisse travaillaient dans le secteur secondaire. En cinquante ans, cette part s'est fortement contractée. De nos jours, l'industrie ne représente que 20% des emplois. La mondialisation a fait disparaître des secteurs entiers, comme l'industrie textile. L'autre phénomène, c'est la robotisation qui permet d'économiser des bras.

Dans le secteur industriel, la crise du Covid a fait prendre conscience aux entreprises de la fragilité des chaînes d'approvisionnement mondialisées. Un processus de réindustrialisation est déjà en cours; il est également stimulé par un contexte géopolitique très préoccupant.

On pourrait assister à une vague de réindustrialisation?

A l'instar de l'industrie, la construction et la production d'énergie font partie du secteur secondaire.



Date: 04.05.2024



Online-Ausgabe

Le Nouvelliste 1950 Sion 027/ 329 75 70 https://lenouvelliste.ch/ Genre de média: Internet Type de média: Presse journ./hebd. UUpM: 902'583 Page Visits: 3'369'600





Ordre: 1073023 N° de thème: 375.009 Référence: 91850004 Coupure Page: 2/4

La transition énergétique est une chance pour l'emploi.

En d'autres termes, lutter contre le réchauffement climatique est potentiellement une excellente opération économique: exploiter durablement les ressources locales pour se chauffer, isoler les bâtiments, valoriser les déchets sous forme d'énergie, poser des panneaux solaires... Toutes ces activités nécessitent des dizaines de milliers d'emplois supplémentaires à l'échelle suisse.

C'est dans le domaine de la santé que l'emploi croît le plus. Plus fortement encore dans les régions de montagne. C'est essentiellement porté par les EMS/CMS?

L'explosion des emplois dans le domaine de la santé se constate dans tous les cantons suisses. Ce phénomène s'explique par le vieillissement de la population, mais pas seulement. En 2022, 8% de la population suisse de plus de 15 ans avait reçu des soins pour problèmes psychologiques. C'est deux fois plus qu'en 1997. La sédentarité, la malbouffe ou encore la pollution contribuent aussi à augmenter la demande en soins, ce qui génère des emplois supplémentaires. Cette augmentation est tout particulièrement marquée dans le canton du Valais, à cause de son dynamisme démographique.

Dans ce secteur santé, c'est le privé qui se taille la part du lion. On assiste à une privatisation à marche forcée de ce secteur?

L'augmentation très importante des cabinets de médecine spécialisée, les centres de radiologie, d'analyse sanguine, de physiothérapie, les organisations de soins à domicile ainsi qu'une bonne part des homes sont des initiatives d'ordre privé. Cette augmentation va de pair avec l'évolution de la population, son vieillissement et ses problèmes de santé.

Dans les districts d'Hérens et d'Entremont, par exemple, on note une forte progression de l'emploi, avec des taux supérieurs à 30%. On imagine que c'est le tourisme qui booste l'emploi.

C'est d'abord l'économie dite «présentielle» qui booste tous les secteurs de services, loisirs compris. Par «présentiel », on désigne aussi bien les habitants, les propriétaires de résidences secondaires que les touristes effectivement présents sur un territoire donné. Les districts précités sont en croissance démographique. Cela stimule l'offre de services en tous genres.

Dans la construction, enfin, alors qu'on a l'impression qu'il y a des grues dans tous les coins du canton et qu'on bâtit à tout va, on n'a que 5% d'emplois en plus sur dix ans. Avec un recul dans plusieurs régions du canton. Ce sont des entreprises hors canton qui construisent chez nous?

Il faudrait voir sur quels chantiers les grues sont posées... Plus de la moitié du chiffre d'affaires du secteur de la construction est relative à des marchés publics en Suisse, et dans le génie civil en premier lieu (routes, ponts, grandes infrastructures...). En 2021, le canton du Valais a consacré plus de 318 millions de francs à l'entretien et à la construction d'équipements publics. Plus de 75% de ces projets ont été réalisés par des entreprises valaisannes. Ajoutez les projets de construction menés par les communes, et vous pouvez au minimum doubler la somme.

Par contre, c'est dans la construction de logements qu'il y a un problème: augmentation des taux hypothécaires, du prix des matériaux, des terrains... L'augmentation relativement modeste du nombre d'emplois dans le secteur de la construction reflète très probablement cette crise.

Cependant, l'augmentation de la population accroît les investissements publics dans les infrastructures et dans les bâtiments publics. Il faut de nouvelles écoles, de nouveaux homes, l'agrandissement d'infrastructures existantes, etc. Pour le secteur de la construction, l'augmentation tendancielle de ces investissements publics





Online-Ausgabe

Le Nouvelliste 1950 Sion 027/ 329 75 70 https://lenouvelliste.ch/ Genre de média: Internet Type de média: Presse journ./hebd. UUpM: 902'583 Page Visits: 3'369'600





Ordre: 1073023 N° de thème: 375.009 Référence: 91850004 Coupure Page: 3/4

permet de combler plus ou moins la baisse des investissements privés dans la pierre.

Cartes réalisées par Jonas Tarazi, assistant de recherche à la Haute école de gestion Arc. Photo: DR



**ESH [STUDIO]** 



Online-Ausgabe

Le Nouvelliste 1950 Sion 027/ 329 75 70 https://lenouvelliste.ch/

Genre de média: Internet Type de média: Presse journ./hebd. UUpM: 902'583 Page Visits: 3'369'600





→ Lire en ligne

Ordre: 1073023 N° de thème: 375.009 Référence: 91850004 Coupure Page: 4/4

